

DESCRIPCION GENERAL DE LAS PESQUERIAS ARTESANALES CANARIAS
(GENERAL DESCRIPTION OF THE CANARIAN SMALL-SCALE FISHERIES)

José A. GONZALEZ

Secc. Pesquerías. Centro de Tecnología Pesquera. Cabildo Insular de Gran Canaria. Apto. 56. 35200 Telde (Las Palmas). España.

Las características generales de las pesquerías artesanales canarias pueden ser resumidas de la manera siguiente:

La flota artesanal es, en general, obsoleta, muy diversificada, numerosa y muy antigua. Se utiliza una gran variedad de artes de pesca, algunos de los cuales son arcaicos o poco selectivos, y su empleo es, en muchos casos, estacional y rotatorio. Por orden aproximado de importancia económica, destacan las pesquerías siguientes:

a) Las pesquerías de túnidos, realizadas con cañas y líneas. Destacan las capturas de Listado o Bonito (Katsuwonus pelamis), Rabil (Thunnus albacares), Tuna (T. obesus), Barrilote (T. alalunga) y Patudo (T. thynnus).

b) Las pesquerías de especies pelágico-costeras, efectuadas con redes de cerco y redes izadas. Se orientan fundamentalmente a la captura de Caballa (Scomber japonicus), Sardina (Sardina pilchardus) y Guelde (Atherina presbyter).

c) Las pesquerías de espáridos, serránidos, carángidos y Congrio (Conger conger), practicadas con nasas, líneas, palangres y/o redes de cerco. Las especies más capturadas son: Bocinegro (Pagrus pagrus), Breca (Pagellus erythrinus), Sargos (Diplodus spp.), Salema (Sarpa salpa), Chopa (Spondylisoma cantharus) y Pargo (Dentex gibbosus) (Sparidae), Cabrillas (Serranus cabrilla y S. atricauda), Mero (Epinephelus guaza) y Abade (Mycteroperca rubra) (Serranidae) y Blanquillas y Medregales (Seriola spp.) (Carangidae).

d) La pesquería de Vieja (Sparisoma (Euscarus) cretense), por medio de nasas, redes de enmalle, izadas y cañas y líneas.

e) La pesquería de Salmonete (Mullus surmuletus), con nasas y redes de enmalle.

f) La pesquería de Morenas (Muraenidae) con tambores (trampas).

En general, las capturas presentan una alta diversidad específica y los rendimientos son más bien bajos. Las descargas se realizan en una playa o en un pequeño puerto sin demasiada infraestructura. Los canales de comercialización son, en general, diversos e inadecuados. Son pocas las Cofradías de Pescadores que funcionan satisfactoriamente y su nivel de informatización es generalmente nulo. Consecuentemente, la elaboración de las estadísticas pesqueras es muy difícil y, cuando existen, son confusas y no demasiado fiables.